
私たちが毎日使う水道や、放課後や休みの日に遊ぶ公園などは、福井市がつくり、

管理しています。 

 安全な水や、楽しい公園がある、住みやすいまちにしていくためには、市民が 

意見を出し合い、どのようにしていくのが良いかを話し合うことが大切です。 

 しかし、市民全員が集まって話し合うことはとても大変です。 

 そこで、市民の中から代表者を選挙で選び、代表者が集まって話し合います。 

 代表者として選ばれた人たちを「市議会議員」といい、市議会議員の集まりを 

「市議会」といいます。 

 市議会では、市のきまりである「条例」や市のお金の使い方である「予算」を 

決めたり、市の仕事がきちんと行われているかをチェックしています。 

福 井 市 議 会
議会ってなに？

市民・市議会・市長の関係

市
へようこそ！！

議会議員ってなに？市

選挙権 被選挙権

都道府県の知事 18歳以上 30歳以上

市(区)町村長 18歳以上 25歳以上

都道府県・市(区)
町村議会の議員

18歳以上 25歳以上

市議会議員は、福井市に住む市民の選

挙によって選ばれます。

選挙は４年ごとに行われ、１８歳以上

の市民が投票することができます。

また、２５歳以上の市民であれば、議

員に立候補することができます。

なお、福井市議会議員の定数は３２人

と決まっています。

◆住民の選挙権、被選挙権

選挙権…投票することができる権利

被選挙権…立候補することができる権利

選挙

市長市議会

市民

市の仕事や予算・きまりなどを決める
市の仕事や市民の意見を反映させる

市の仕事や予算、きまりなどを提案する

市民のために
仕事をする

市民の声を聞く

選ぶ選ぶ
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議会議員はどんな仕事をしているの？

● 市民の皆さんの意見や要望を聞いて、市の仕事に活かします。 

● 市の仕事を進めるために必要な市のきまり（条例）を決めます。 

● 市の仕事を進めるために必要なお金の使い方（予算）を決めます。 

  また、そのお金が正しく使われているか（決算）をチェックします。 

● 市の仕事が、市民のために正しく行われているか、計画通り進んでいるかを調べます。 

● 国や県に、市をよりよくするための意見や要望を出します。 

市

議会議員の活動市

福井市の議員定数は３２人と決まっています。それぞれの議員が福井市をよりよいまち

にするため、議会への出席以外にも様々な活動に取り組んでいます。

ここでは、市議会議員の活動の一例を見てみましょう。

地域の問題解決

地域住民から疑問や要望、
困っていることなどの相談
を受けます。

住民から受けた相談に
ついて、市役所の担当
職員と話し合います。

住民にその結果について
報告するなど、地域の問
題解決に市役所と協力し
て取り組みます。

福井市よりも進んだ取組
を行っている自治体や、
民間企業を調査・研究す
るために、県内外へ視察
に行きます。

視察先では、福井市にも
活かせるものがないか、
様々な話を聞き、情報交
換を行います。

調査・研究の結果を報告書等
にまとめます。
福井市にも活かせる取組は、
どんどん提案していきます。

先進地の調査・研究
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議会のすすめ方

市議会には、定期的（３月、６月、９月、１２月）に開かれる会議の「定例会」と、 

必要があるときに開かれる会議の「臨時会」があります。 

 定例会には、議員全員で話し合う「本会議」と議員がいくつかのグループに分かれて、 

専門的に詳しく話し合う「※常任委員会」があります。 

福井市議会には、常任委員会が４つあり、議員は必ずどれか１つの常任委員会に 

入っています。 

 定例会が始まると、本会議と４つの常任委員会が開かれて、色々なことが決められます。 

常任委員会 

市長が提出した議案などについて、担当する常任委員会で審査します。 

本会議で決定する前に、仕事の種類ごとに４つのグループに分かれて 

詳しく話し合ったりします。 

本会議 

市長が提出する議題について説明し、議員がこの事について 

質問します。 

市長は、議員の質問に答えて、市の考え方を明らかにします。 

本会議 

常任委員会の話し合いの結果を聞き、議題に賛成か反対かを 

多数決で決めます。 

福井市議会にある４つの常任委員会

総務 税金、消防

委員会 防災、選挙 など

教育民生 福祉、子育て、

委員会 環境、学校教育 など

建設 道路、公園、

委員会 公共交通 など

経済企業 農林水産業、商工業

委員会 上下水道、など

市

どんなふうに話し合うの？

※常任委員会の他にも、議会を円滑に進めるための議会運営
委員会と、必要に応じて開く特別委員会があります。
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えばエアコンがつくまで

暑くて勉強に集中できない…
エアコンを教室につけてほしい 議員や市長に

意見や要望を伝える

本会議

１. 市長が、市議会に

  予算や計画を提案します。

３. 議員は、市の仕事の種類によって、４つの「常任委員会」に分かれ、市役所の担当職員と詳しく
話し合います。なお、学校に関することは「教育民生委員会」で話し合われます。

６. 賛成の議員が多い場合、エアコンを
つけることが決まります。

 市長は、市議会で決まったことを
もとに、仕事を進めます。

市長

みなさんの願いは、どのようにしたらかなうのでしょうか。 

みなさんの学校では、夏になると教室でエアコンをつけて、勉強をしていますよね。 

 しかし、以前は、教室にエアコンはありませんでした。 

 ここでは、教室にエアコンがつくまでを例として見てみましょう。 

例

市民の意見を聞き、
どのようなエアコンをつけるのか
お金はいくらかかるのか
などを調べて、どのように
実現するのがよいか考えます。

議案の提案

子どもたちが授業に集中できる
よう教室にエアコンをつけます。

再来年の６月からと
考えております。

市長

いつからエアコンが利用
できるようになるので
しょうか。

２. 議員は、提案の内容について質問します。
  議員の質問に、市長や市役所の担当職員が答えます。

常任委員会

工事の期間は、
１年の予定です。

もっと短く
できないのですか？

議員市役所 担当職員

本会議

委員長（議員）

審査の結果を
報告します。

エアコンの設置について
賛否の意見を表明します。

４. 委員長(議員)は、それぞれの常任委員会で
話し合った結果を本会議で報告します。

５. 市議会として賛成か反対か、
全員が意思を表明し、多数決で決めます。

質疑・一般質問

委員長の報告

議決

行政

議員

議員

委員長（議員）

議会
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場ってどんなところ？議

① 議長席

議長が座る席です。
議長は議会の代表者として、議員の中から選ばれ
ます。会議では、話し合いを進める役割を担いま
す。

② 市長席

市長が座る席です。
市長は、市民のくらしをよくするための政策など
を考え、議員に説明します。

③ 市の担当職員などの席

市の担当職員が座る席です。
市の担当職員は市長と一緒に議員からの質問に答
えます。

④ 演壇

市長や市の担当職員が議員からの質問に答えると
きなどに使います。

⑤ 質問席

議員が質問するときに使います。

⑥ 議員席

議員が座る席で、議席(当選回数)順に並んで
います。

福井市役所の７階にある議場で行われます。議員や市長、市の担当職員などが出席します。

①

②

③ ③
④

⑤
⑥

⑥

⑥

⑦

「議場」は、本会議が行われる場所です。 

本会議の話し合いの様子を傍 聴
ぼうちょう

することもできます。 

⑦ 傍聴席
ぼうちょうせき

 

会議を見に来た人が座る席で、全部で９７席 
（うち６席は車いす席）あります。 
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福井市議会事務局
〒910-8511 福井市大手３丁目10番１号 市役所本館7階

TEL： 0776-20-5506（庶務課）、5510（議事調査課）

E-mail：gikai@city.fukui.lg.jp

話し合いの様子は、
ケーブルテレビで生中継
(本会議)と、YouTubeで録画
配信(本会議・委員会)を
行っています。

定例会で話し合われた内容
などを掲載した「福井市議
会だより」を年に４回発行
し、各家庭に配布していま
す。

本会議や委員会での話し合
いの様子を見ることができ
ます。傍聴は市役所本館８
階で、受け付けています。

家で見る
（議会生中継・録画配信）

読む
（市議会だより）

生で見る
（傍聴）

実は…議場以外にもこんな部屋があります

井市議会についてもっと知ろう！福

◆委員会室 ◆議長応接室

委員会が行われる会議室です。
福井市議会には４つの委員会室があり
ます。

福井市議会をもっと知る
（市議会ホームページ）

福井市ウェブサイト内の
市議会のページで市議会の
仕事や会議日程等について
お知らせしています。

ホームページのご案内➤ https://www.city.fukui.lg.jp/shigikai/index.html

市議会へ来るお客様をおもてなしするた
めの特別な部屋です。
過去にはオリンピックの金メダリストも
この部屋に来られました。

作成：令和7年3月

編集：福井市議会

福井市議会をもっと知るには？
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